



# EL LABARO

Año II \* Heredia, C. R., Domingo 24 de junio de 1917 \* No. 80

Tig. Trejos Hees. — San José, C. R.

**Director.**  
Ramón Injey Sansalvador  
Presbitero.  
**Editor.**  
Lic. Víctor Trejos  
**Administrador.**  
José J. Campos G.

**Semanario Religioso**

**Organo del CENTRO CATORICO**

**Con Censura Eclesiástica**

**Redactores:**

Lic. Matías Trejos

Lic. Víctor Trejos

Profr. Ricardo Rodríguez

## Evangelio de la Dominica

En aquel tiempo: Hallándose Jesús junto al lago de Genezaret, las gentes se agolpaban alrededor de El, ansiosas de oír la palabra de Dios. En esto vió dos barcas a la orilla del lago, cuyos pescadores habian bajado, y estaban lavando las redes. Subiendo, pues, en una de ellas, la cual era de Simón, pidiole que le desviase un poco de la tierra. Y sentándose dentro, predicaba desde la barca al numeroso concurso. Acabada la plática dijo a Simón: Guía mar adentro, y echad vuestras redes para pescar. Replicó Simón: Maestro, toda la noche hemos estado trabajando, y nada hemos cogido: no obstante sobre tu palabra echaré la red. Y habiéndolo hecho, recogieron tan gran cantidad de peces, que la red se rompió. Por lo que hicieron señas a sus compañeros de la otra barca que viniesen y les ayudasen. Vinieron luego, y llenaron tanto las dos barcas, que faltó poco para que se hundiesen. Lo que viendo Simón Pedro, se arrojó a los pies de Jesús diciendo: Aparta de mí, Señor, que soy un hombre pecador. Y es que el asombro se había apoderado así de él, como de todos los demás que con él estaban, y vista la pesca que acababan de hacer. Lo mismo sucedía a Santiago y Juan, hijos de Zebedeo, compañeros de Simón. Entonces Jesús dijo a Simón: No tienes que temer: de hoy en adelante serán hombres los que has de pescar. Y ellos sacando las barcas a tierra, dejadas todas las cosas, le siguieron. (Luc., 5, 1-11.)

### ORACION

Concedednos, Señor, que el curso de los acontecimientos del mundo, dirigido por Vos, sea pacífico para nosotros, y que vuestra Iglesia pueda aplicarse gozosa a los ejercicios de devoción. Por nuestro Señor Jesucristo, etc.

**MATIAS TREJOS, ABOGADO Y NOTARIO**

Despacha donde don Alberto Echandi, frente a la antigua Casa Presidencial.

Jorge y Rafael Herrera, Abogados y Notarios. — 50 varas al Oeste del Parque Central, San José.

A Su Excelencia, el Sr.

**D. JUAN B. MARENCO**

Intervencio en Centro América, con motivo de su onomástico.

"El Labaro"

saluda respetuosamente y augura las bendiciones del Altísimo, especialmente en sus trabajos en pro de nuestra Patria

Al Ilmo y Rmo. Sr. Dr.

**D. JUAN GASPARD STORK**

Prelado Diocesano  
la Dirección y Redacción de

"El Labaro"

saluda con sentimientos de veneración y respeto, haciendo votos por el feliz éxito y acierto en la dirección de la Iglesia de COSTA RICA

### EDITORIAL

## Un cáncer

Hace apenas tres meses que una im portantísima revista europea publicó un erudito y concienzudo artículo acerca de los males del cinematógrafo. Al leerlo íbamos naturalmente haciendo aplicaciones a nues tra patria; y hubimos de concluir con tristeza, convencidos de que tal vez en ninguna nación se ha hecho menos para atenuar los daños de este horrible foco de infección.

«Todos, decía la revista a que aludimos; hombres de ciencia y de letras, sociólogos y pedagogos, conciben en la siguiente conclusión: el cinematógrafo, en teoría, es un poderoso y eficazísimo medio que puede emplearse para bien y educación del pueblo; de hecho, es una fuente inexhaustible de innumerables males para el cuerpo y para el espíritu de quienes lo frecuentan y se ha convertido ya en escuela de corrupción.»

Y repetimos, no pudimos menos de preguntarnos qué ha hecho la autoridad, qué la sociedad, para poner un dique a los males del cinematógrafo, a los abusos del mercantilismo, a la *auri sacra fames* de quienes faltando al respeto que se debe a la moral y a la justicia, comercian con las conciencias y corrompen los corazones y ahogan en el corazón de la juventud todo sentimiento noble y toda idea de virtud.

¿Qué es el cinematógrafo en nuestros días? Una verdadera enseñanza objetiva del crimen.

Enseñanza esta de tanto más terribles y espantosas consecuencias, cuanto que su influencia no necesita la preparación intelectual que exige muchas veces la lectura de una novela inmoral.

La ciencia ha llegado a la conclusión evidente de que de muchos crímenes y enfermedades mentales es causa única la frecuencia del cinematógrafo. Y quien lee los informes y los estudios presentados por ilustres profesores de antropología criminal, no podrá sustraerse a un sentimiento de repulsión ante los efectos corruptores del cine, y de sorpresa y compasión al contemplar el espantoso cuadro que prueba el asqueroso fango en que vive y se agita la juventud contemporánea.

Es pues el cine en nuestros días, una verdadera plaga; un cáncer, un mal que exige pronto y eficaz remedio. La autoridad tiene el deber estrechísimo de poner remedio, si no quiere ser cómplice responsable de la ruina causada por los espectáculos cinematográficos: se impone la *censura* y la *vigilancia*.

De la misma manera el respeto a la sociedad exige la prohibición de los anuncios sicalpticos que excitan las pasiones y despertan la curiosidad, y olvidando un sentimiento de delicadeza siquiera para la inocencia, obligan a todos, hasta a los que no quieren, a asistir a la escuela ilustrada del vicio y del crimen.

Pero si el Liberalismo que se jacta de estas conquistas e impera en los regidores del pueblo, no quisiera poner coto a tanto desmán, toca a la sociedad misma, si hay todavía vergüenza, si hay familias honradas y no ha desaparecido todavía un sentimiento natural de dignidad, toca a la misma sociedad imponerse y exigir a las empresas algún cuidado en la selección de las películas cinematográficas.

Pedimos la cooperación de la prensa sana, de los Maestros y especialmente de los Pastores de las almas, los sacerdotes, para abrir una campaña contra el desmedido afán de lucro de quienes explotan los más bajos instintos de la muchedumbre ansiosa de diversiones y de morbosas excitaciones sensuales.

Sigamos el ejemplo de los Estados Unidos, España, Argentina y otras naciones que han coartado la invasión de películas provocativas e inmorales, y de las nobles y valientes damas uruguayas que han llegado a constituirse en censores de toda empresa de cine y guardianas y defensoras de la moralidad y del respeto debido a una sociedad digna.

Es necesario, urge cegar esta fuente de corrupción sin límites amparada bajo la égida de las libertades del Liberalismo, si no queremos llorar mañana sobre las ruinas de nuestra nación y lamentar la degradación de nuestra sociedad al palpar la ban carrota moral y material de un pueblo que no sabrá pedir más que *panem et circenses*: único ideal, aspiración suprema, de la afe minada sociedad que adoró la monstruosa tetsa coronada de Nerón.

M. OCAMPO.

## Revista de la Prensa

## Sección de Polémica

## Cables y Noticias

JUEVES 14

El Rey Constantino ha abdicado en el hijo Alejandro, ha expresado el deseo de embarcarse a bordo de un barco inglés para Italia de donde pasará a Suiza. Se estudia el proyecto de establecer una línea de hidroplanos para llevar el correo de Francia a Córcega. Los aliados desean saber si deben considerarse a España como nación amiga o enemiga; se asegura que Inglaterra, Francia, Rusia y E. U. U. enviarán sus energías a España con motivo de los reiterados ataques que a la altura de sus costas vienen realizando los sumergibles alemanes, y queanean que en sus costas cuentan los germanos con bases navales y que existe algún convenio entre los funcionarios del litoral y los comandantes de los submarinos. La Municipalidad de Cartago vota un subsidio de mil colonas para los damnificados de El Salvador.

VIERNES 15

Cincuenta aeroplanos bombardean Londres. Los alemanes comparan a Wilson con don Quijote. En España se forma un nuevo gabinete bajo la presidencia de don Eduardo Dato, jefe del partido conservador. Soldados y oficiales austriacos que llegaron a Rusia con proposiciones de paz han sido enviados a Siberia en calidad de prisioneros. Sale para los EE. UU. el Lic. Pacheco, Presidente del Senado.

SABADO 16

Parece cierto que el general mexicano Félix Díaz sobrino del expresidente Porfirio, fué fusilado en abril por el general Colymayor, cerca de Salina Cruz. Dato opina que España debe permanecer neutral: el partido conservador apoyará al gobierno en su actitud. Ha llegado a Washington la misión japonesa, encabezada por el Vizconde Xohi. Se presentó al Congreso un proyecto de ley creando un cuerpo de vigilancia llamado guardia rural y Fiscal. Siguen los trabajos en pro y en contra del cierre domínical.

DOMINGO 17

Las provincias rusas Livorsia y Eastland se han convertido en repúblicas independientes. En la Cámara de los Comunes de Londres se ha resuelto poner en libertad a los presos que participaron en la rebelión irlandesa del año pasado. Se asegura que bajo ciertas condiciones los alemanes harán un gran empréstito al Presidente Carranza. Los ingleses capturan un fuerte de Salifine en el Mar Rojo.

MARTES 19

El Consejo de obreros y soldados de Rusia rechaza las notas aliadas y declara que los gobiernos han fracasado y que los pueblos tienen la palabra. La Entente pide a Rusia una declaración definitiva respecto de sus intenciones. Se cuenta con el Japón para impedir que Rusia haga una alianza con Alemania. Se está juzgando en consejo de guerra a los principales oficiales de el ejército que se rebelaron contra Menocal. El Reclutamiento en EE. UU. ha resultado un fracaso.

MIÉRCOLES 20

Las tropas aliadas ocupan Atenas. En Bghia (Brasil) han desembarcado 1.400 marinos americanos. El 15 de junio los alemanes hicieron una nueva irrupción aérea sobre importantes fortalezas del S. de Inglaterra; un zeppelin cayó al mar envuelto en llamas. En el Congreso se aprobó en detalle el proyecto de la Ley de emisión de billetes de 50 céntimos y uno y dos colonas; el Sr. Ulate presentó su renuncia, y protestó contra la conducta del presidente al negarle el uso de la palabra. El diputado por Heredia don Carlos Lizano ha presentado a la cámara un proyecto de Ley según el cual se dicta en Ley de la República el Reglamento Orgánico del Personal Docente y se derogaron todas aquellas disposiciones que se han dado relativas a reformarlo.

## Grandioso descubrimiento

Después de ser los niños por tanto tiempo víctima de las terribles lombrices, pueden hoy cantar victoria pues existe ya el verdadero remedio, que es «EL VERMIFUGO INFANTIL». La eficacia de esta medicina es indiscutible. Basta probarlo para convencerse.

Preparado únicamente por la Farmacia Central Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

## El torro del Liberalismo

«El Labaro ni es lógico ni justo. Atribuye la situación actual al Liberalismo y francamente no sabemos con que se masca eso. ¿Liberalismo en Costa Rica? Ni por el torro.

El Imparcial»

Dado el silencio que ha observado «El Imparcial» en esta última semana, pasando hasta por alto nuestra hoja al hacer la Revista de la Prensa, pensábamos también prescindir de nuestro ofrecimiento, por aquello de que: *quien calla otorga*; y que por ende estaría ya «El Imparcial» en la actualidad tan convencido como nosotros de que todo el malestar social que nos agobia no tiene otra causa que los principios disociadores del Liberalismo.

Pensando empero piadosamente, hemos querido creer que la omisión era debida a que: habiendo sido revistado dos veces nuestro Número 78; para equiparar las fuerzas y controlar el desgaste literario, se imponía forzosamente negar el obsequio al Número 79.

Por otra parte, para que a nadie más se le ocurra repetir en lo sucesivo la aseveración de que en Costa Rica no se masca Liberalismo, vamos a hacer el croquis tan solo de algunos capítulos, para explanarlos en mejor ocasión.

El Liberalismo es el reverso de la medalla de Catolicismo.

Es por lo tanto Liberalismo: todas aquellas leyes y costumbres que tienden a entorpecer la acción civilizadora del Catolicismo queriendo amalgamar el bien con el mal, la virtud con el vicio; arrancando paulatinamente del corazón del pueblo el Evangelio de Cristo; relegando a la Iglesia a la infima categoría de una asociación o club cualquiera para hacerla primer juguete y después víctima del Estado.

Por tanto Liberalismo será: la fuerza bruta que obliga a los padres católicos a enviar a sus hijos a escuelas sin Dios; para que los maestros, pagados por padres católicos, arrancan del corazón de la niñez la fe de sus mayores, con las virtudes cristianas.

Liberalism) será: la prohibición a la Autoridad Eclesiástica en el control de la enseñanza moral y religiosa en los colegios.

Liberalismo será: arrebatado a los católicos sus cenerentros, en los cuales quieren dormir el sueño eterno bajo las alas de la Cruz, para confundir sus cenizas con las de los impíos, suicidas, ateos; en fin, con las de aquellos que han empleado su existencia en arrojarse dardos al signo de nuestra Redención.

Liberalismo será: la parodia del matrimonio civil, con todas sus secuelas de divorcio para destruir el hogar y la familia cristiana.

Liberalismo será: arrojarse de los tribunales la Imagen del Juez Supremo; desterrar de los cuarteles la enseñanza moral y religiosa y prescindir en los Altos Poderes de los deberes que les incumben como directores de un pueblo católico.

Liberalismo y liberalismo tiránico será: el abrir las puertas de la nación a todos los criminales del mundo, y el cerrárselas a los Ministros de Cristo por el crimen de ser honrados, instruidos y predicar la doctrina más sublime de la tierra.

Liberalismo será: el legislar en el sentido de que a los católicos les está vedado formar un Partido para defender sus derechos, como en los liberales tiempos de Nerón y Diocleciano.

Liberalismo será: la libertad de testar y la prohibición impuesta a los católicos de no

favorecer a los templos de Dios más que con el diez por ciento.

Liberalismo será: el deber que se impone a los católicos de acudir a la autoridad civil para poder dar sus limosnas a las Iglesias, (vulgo Turnos) y para hacer sus manifestaciones religiosas, (procesiones) recordándonos esas libertades los tiempos de las Catacumbas.

Y consecuencias del Liberalismo serán: la profanación de los días festivos; el libertinaje sin freno para que los liberos puedan expender todas las doctrinas disociadoras, heréticas y demoralizadoras donde se abreva la juventud y la vejez.

La falta de honradez y de conciencia que conduce a la sociedad al robo desde las más altas esferas hasta el ratero, al incumplimiento de la palabra empeñada, al ansia de lujo y placeres, al desborde de todas las pasiones, en una palabra al desquiciamiento de la sociedad.

Estas y otras muchas cosillas son Liberalismo.

Ahora nos podrá decir el señor Revistero de «El Imparcial», si en Costa Rica se conoce algo de ese torro o si se usa ese paño o si se mascan esas castañas.

ANTROPOS

## MESA REVUELTA

En nuestro número anterior, al consignar que todo lo que representa algún valor monetario, político o económico, emigra del país; insinuábamos también que el día menos pensado emigrarían también el Senado y el Congreso.

Nuestros pronósticos se van efectuando. Ya emigró el Presidente del Senado. Y cosa rara e inexplicable: todos nuestros emigrantes van a caer en el laboratorio del Tío Sam.

Ya nos explicamos ahora el alto concepto que tienen los yankees formado de nuestra cultura y galantería. Claro, con tantas visitas y ofrecimientos!

¿Qué móviles habrán obligado al Presidente del Senado a verificar ese viaje intempestivo?

«Móviles, móviles! Pueden haber habido muchos: un viaje de salud, de cortesía, de descanso, el deseo de ofrecer a Wilson sus respetos o la Presidencia del Senado, o la esperanza de que Wilson agradecido a tales manifestaciones le ofrezca a don Leonidas cualquiera otra presidencia, p. e.: la gubernación civil y militar de la isla del Coco; o cualquiera otro móvil. Porque la verdad; en estos tiempos de movilización y emigración, ya todo nos resulta móvil.

Todavía no hemos declarado la guerra a Alemania; y no nos explicamos el por qué de la tardanza, máxime habiendo ya dado ese paso trascendental la Isla de Cuba.

Cuba apenas envió su *ultimatum* a Alemania (que por cierto no ha sido todavía contestado) lo primero que hizo fué establecer el Ministerio de Guerra y Marina.

Algunos diputados protestaron en la Cámara, por cuanto, no pudiendo enviar ejércitos a las trincheras y careciendo de Marina, holgaba el tal Ministerio. Empero el nuevo Ministro los derrotó en el debate, conviniendo sí, en que por las razones expuestas por los diputados, podría suprimirse el Ministerio de la Guerra, no así el de Marina, por cuanto podían y debían decomisar los buques alemanes surtos en los puertos de la Isla, obteniendo con este procedimiento una Marina barata y económica. La moción fué aprobada.

¿Será esa la razón por la cual no hemos enviado todavía la declaratoria? Porque al

haber buques en nuestros puertos, de lo restante andamos boyantes.

El Imparcial se lamenta de las miras estrechas de un pequeño círculo que trata de predominar en la República, matando todo impulso patriótico y pretendiendo ejercer el monopolio periodístico para oprimir la opinión pública.

La Información contesta con evasivas poéticas como acostumbra hacerlo el colega, y como debe hacerse en semejantes casos.

Esos lamentos han llevado a nuestra memoria aquellos tiempos de la aparición gloriosa de El Imparcial. En aquellos tiempos leímos los mismos artículos, pero *vice-versa*: entonces La Información era la de los cargos, y El Imparcial el de las alhuyas poéticas.

Otra vez tenemos la ley del Karma o de las compensaciones.

De todos modos sentiríamos de verdad la desaparición de El Imparcial, el cual en general se ha distinguido por su sensatez y moderación, por su respeto al criterio nacional y en particular por haber cerrado sus áreas al oro extranjero y sus columans a todo aquello que pudo significar ultraje individual o colectivo.

Un diario censura a los ex-Constituyentes por cuanto tuvieron la embocadura de asignarse un premio extraordinario de ₡ 10,320.

No nos parece la suma muy enorme.

Una Constitución que representa la norma del bienestar, la esencia de la nación, el sentimiento popular y el cuerno de la abundancia no puede cotizarse bajo ningún precio.

Probablemente nos cuesten más los que van emigrando, y verán ustedes como no nos traen nada de la Yanquilandia: ni constitución, ni reconocimiento, ni dinero; lo que nos traerán, serán pitos para los niños y palabras para Juan Lanás.

La Información aboga por la economía nacional, haciendo un llamamiento a todo el pueblo costarricense para que apoye los esfuerzos de las alturas para sacar adelante el carro financiero de la Nación.

*No me jaga rei, compare,  
que tengo el labio partido.*

TOMAS ANKILOS

## Canjes

Suplicamos a todos tengan la bondad de dirigirlos a San José apartado 413.

## Sección Literaria

### Al Sagrado Corazón de Jesús

Si abierto está tu corazón amante, ¡oh buen Jesús! amor de mis amores, si abierto está para los pecadores, a El vuelo yo contrito y delirante.

Permíteme, Señor, que un solo instante, me abraze el corazón con sus ardores, y en mi cielo aparezcan los albores de firme paz y de fervor constante.

Oye piadoso el plañidero acento de este triste mortal, que arrepentido a Ti acude, Señor, y enamorado y fijo en tu belleza el pensamiento ya le cansa el vivir, Jesús querido; de amor quiero morir, Dueño adorado.

N. BOHIGAS.

## Costa Rica

*Escrito expresamente para los caballeros de la Congregación Mariana de San José.*

En el centro de América hermosa,  
Hay un pueblo feliz y fecundo  
De una raza viril, laboriosa,  
Que Colón encontró en el mundo.

Costa Rica, mi patria adorada,  
Es el pueblo feliz que me inspira;  
A los pies de los Andes hallada,  
Es la virgen que canta mi lira.

Sus montañas, sus mares, su cielo  
Que indecibles encantos encierra;  
El insecto, la flor y el riachuelo:  
Todo es grande y hermoso en mi tierra.

Sus volcanes que infunden pavora,  
Como el Ángel de espada de fuego,  
Son guardianes del valle y la altura  
Que cultiva el humilde labriego.

Tierra hermosa de bellas mujeres,  
Noble patria de fuertes varones,  
Grato Edén de inefables placeres  
Que contemplan las otras naciones.

Es su suelo tan vario y fecundo  
Y tan ricos tesoros encierra,  
Que descuella en el mapa del mundo  
Como un bello jardín de la tierra.

GRACILIANO CHAVERRI M.

San José, Junio de 1917.

## Sección Recreativa

### De mi Jardín

### El Leopardo, el Asno y las Guayabas

FABULA TRASCENDENTAL

Fué en el reino misterioso del siempre más allá; el único reino verdadero entre todos los desorganizados reinos de la tierra.

Bajo un cielo dorado como las ilusiones de un candidato, bajo unas nubes tan positivas y tan densas como los talentos de cualquier servidor de la Patria; sobre una tierra tan fecunda como la inspiración de un periodista a sueldo, un frondoso guayabo lanzaba al espacio su sazónada abundancia.

De sus ramas retorcidas y verdes pendía el oro de la fruta tentadora. Pero, ¡ay! no se vislumbraba por aquellos túneles de verdura, Eva alguna, a quien la serpiente maligna, pudiera, insinuante y sibilística—como Ministro de I. P.—explicar sus perspectivas e iniciativas de la tentación. No; no aparecía Eva alguna; también brillaba por su ausencia el dicho Ministro; pero... había un Asno.

No es precisamente lo mismo, pero es la verdad.

Aquel guayabo espléndido, aquel regalo de Dios convertido en fruta exquisita, pertenecía a un Asno.

Maestro Asno todos los días iba examinando y tomando ciertas iniciativas—porque eso de examinar y tomar iniciativas ha sido muchas veces ocupación de asnos—sobre los progresos que en su madurez iban haciendo las guayabas. En aquellas guayabas veía el Asno su porvenir, sus irrijoles del año.

He aquí que un día — el segundo jueves de la semana de los siete jueves que es el día más fijo e inmutable en medio del desconcerto del calendario universal—Maestro

Asno a quien le parecían ya maduras las guayabas, llamó a su vecina la Mona, para que con sus amigas la raposa y la comadreja, constituyeran una sociedad en comandita, cuya pandilla anónima debía ser la guardiana del guayabo, defendiendo sus fueros y privilegios contra las pérdidas iniciativas de los bandoleros sus enemigos. Y he aquí que la mona y sus compañeras, como buenas bohemias y aventureras se armaron de ballestas sin flecha, arma que en aquellos tiempos representaba el Cuarto Poder del Estado, y tomando por asalto el guayabo, lo custodiaron con tal pericia y método, que al intentar el Asno, como amo y señor, tomar nota de la fruta y dar sus instrucciones, la Mona y sus colegas, saltando con gracia a pesar del saquillo de guayabas que abultaba en sus lomos, emprendieron la carrera, internándose en la selva. Maestro Asno ufano las veía alejarse en lontananza, bajando unas veces el hocico para pacer la verde hierba y otras levantando la testa para pasar su oblicua mirada por el campamento destrozado.

El placer de Maestro Asno consistía en tener un guayabo, el único que embalsamaba las áuroras a miles de kilómetros a la redonda; él pagaba fielmente y con creces a los guardas para salvar el fruto tentador; mas Maestro Asno miraba con imbecilidad cómo los mismos guardas cercenaban su guayabo y se engullian su dorada fruta.

Mientras la Mona y sus compinches sentados sobre el seco follaje silvestre, iban devorando el fruto sazónado, enalteciendo las virtudes y la elocente voz de Maestro Asno, sale de improviso el Leopardo de la enramada y dispersando a aquella cábula de tragadoras, recogiendo las guayabas medio trituradas, las devuelve a Maestro Asno diciéndole: «Asno borrical, y terco. ¿Por qué confías tus guayabas a ignorantes en el arte de la guerra, a bribonzuelos como la Mona que te despellejarán hasta ponerte en el puro hueso? Busca a soldados de la Guardia Rural, a certeros ballesteros, a fieles servidores que respeten el fruto sagrado!»

Maestro Asno rebuznaba; de sus ojos se deslizaban dos lagrimones como alimdras. Lloraba el Asno de nostalgia, necesitaba a la Mona y sus compinches que enaltecían sus virtudes y su elocente voz. Maestro Asno desfallecido exclamó: Las guayabas en poder de la Mona permanecen en absoluta seguridad; la Mona no come... que vuelva la Mona!

El Leopardo replicó: ¿Por qué permites Asno imbecil que a trueque de cuatro cánticos a tu cuero sarnoso y tres ditirambos a tus rebuznos, usurpen la precitada fruta que te legaron tus mayores, la destrocen en la selva, pisoteando los residuos que darían vigor y vida a nuestros semejantes? Maestro Asno rebuznó senciosamente: La Mona y sus colegas son mis amigos; ellas defienden mis guayabas; y en las horas de la siesta, mientras reposa mi cansada cabeza sobre la irsuta barriga de la Mona, la raposa y la comadreja con sus rabos me apartan las moscas.

El auditorio rompió en sonora carcajada, mientras el sentido común convertido en juez sentenció: que desde aquel día Maestro Asno sería condenado a dar vueltas al trapiche para que todos los animales pudieran beber en lo sucesivo cómodamente el favor del guarapo.

Lector:

Moraleja trascendental con dificultad la hallarás estudiando casos tales; pero, al menos calarás con tu criterio habitual viendo a tales y a cuales: que el poor mal de los males es tratar con animales.

GRACIAN

## Dr. Joaquín Berrocal

Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras 25 varas al Este de la Nueva Botica de San José.

Horas de consultas: de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.

Teléfono No. 224

### Sección de Variedades

#### Voltaire

«Voltaire—dice Veuillot—es infinitamente despreciable. Nada más horrible que el cinismo de este viejo sátiro en la mitad de sus escritos y en las tres cuartas partes de sus cartas familiares. En cuanto a su célebre y maravilloso talento yo no encuentro que tuviera tanto. En suma, todos los juicios de Voltaire son revocados o por la ciencia o por la probidad. No tiene la admiración plena más que de los bribones. El título de volteriano no es más que una semi-injuria.

Ha sido muy desgraciado. Toda su vida ha mentido, rabiado y temblado; se ha visto atormentado por la avaricia, atormentado por la envidia, atormentado por el miedo; ha tenido miedo de los hombres y miedo de Dios. Cuando los hombres se arrojaron a sus pies él era viejo, no podía ya, tanto como hubiera querido, explotar a los hombres, y Dios le hacía más miedo todavía. Porque Dios no se prosternaba y su hora se acercaba. Voltaire ha tenido el sentimiento de creer en Dios; ha creído como el diablo que odia y que tiembla. El insolente, esforzándose por dar jovialidad a su pálido rostro, insultaba a Dios para gozar un momento los aplausos de la canalla de frac. Esa canalla, él la despreciaba; ¿qué no despreciaba él en su siglo si se exceptúa a d' Alembert? Pero él no osaba despreciar los aplausos. La canalla también le daba miedo. Si hubiera cesado un momento de aplaudir, él hubiera creído que iba a silbar.»

En otro lugar dice Veuillot: «Voltaire fué personalmente lo que se llama un verdadero canalla. Sobre este punto se está de acuerdo. Los apologistas atestiguan, no voluntariamente pero sí unánimemente, su infamia.

Para Xavier Moisant el rasgo que constituye quizá el carácter dominante del espíritu volteriano, es una especie de rabieta infantil. «El talento—dice Moisant—tan deshilvanado de Voltaire no reconoce ninguna mesura, ninguna distinción, cuando se trata de la religión cristiana. El quiere destrozarla como un niño arroja al suelo el juguete que resiste a sus caprichos, o golpea con el puño la mesa contra la cual ha venido a chocar.» En otro lugar dice Moisant: «El despecho es quizá la última palabra del alma de Voltaire.»

### Palabras de Oro

Acerca de la responsabilidad moral de los escritores dijo don Diego Fallon lo siguiente: «Las palabras son caricaturas de las ideas.

Al transmitir un pensamiento al papel sólo hacemos un obsequio a nuestro amor propio, pues nada hay nuevo debajo del sol!

«Sabéis qué es escribir? Es encadenar la fuerza del alma a la tierra con suficiente soga para dar la vuelta al mundo. Los escritores son el mastín que deja el autor para cuidar de sus principios después de su partida ¡El asesino muere, y sus brazos se desploman para siempre; perece el ladrón y sus pies y manos quedan inmóviles y sepultados para jamás levantarse; la lengua del chismoso se convierte en polvo, y sus sonidos vuelan con el viento; el cuerpo del lujurioso es conducido para el sepulcro, y de él sólo quedan las víctimas que ha dejado atrás; mas el escritor muere, y su puñal, que es la pluma, y su lengua, que son sus escritos, y sus pies que son la imprenta, siguen viviendo por él... El puñal ciego ya no puede escoger víctimas: entra indistintamente a la cámara de la doncella inocente en el silencio de la noche, y se clava en su corazón, o a la del niño, del viejo y de la matrona.

«El escritor queda emboscado en las librerías como el alacrán entre los avíos y vestidos, esperando la primera mano que se ponga sobre él para hincar su ponzoña en ella.

«Ante el tribunal de Dios, el escritor no es sentenciado» hasta que deje de existir la última letra, se haya destruido la última tira de papel y se haya desarrollado la última consecuencia de sus escritos.»

## NOTAS GENERALES

El miércoles próximo, 27 del corriente mes, celebrará el Centro Católico de Heredia el segundo aniversario de su fundación. Con tal motivo habrá en la mañana misa de comunión y en la noche una sesión literario-musical a la que ha ofrecido asistir nuestro bondadoso Prelado, el Ilmo. Dr. don Juan G. Stork, e importantes miembros del Clero y señaleres de la capital y otras provincias.

Pronunciarán discursos el Director del Centro, Presbo, don Ramón Junoy, el señor Cura de esta ciudad, el Lic. don Matías Trejos y el Lic. don Marciano Acosta.

En la parte musical tomarán parte distinguidas señoras y señorías de nuestra sociedad.

Sumamente grave ha estado y se encuentra aún, nuestro distinguido amigo don Saturnino Meléndez, vice-Presidente del Centro Católico, por cuyo restablecimiento hacemos los más fervientes votos.

El domingo primero de julio próximo se verificará en esta ciudad la solemne fiesta de las Misericordias, que promete estar muy solemne dado el fervor con que aquí se venera tan milagrosa imagen.

En esta oportunidad dan gracias al Señor

de las Misericordias por favores recibidos: doña Ester de Morales, doña Joaquina Vega v. de Castro, doña María Viquez de Viquez y don Víctor Trejos.

«El Imparcial» publica en su número del domingo un fragmento del discurso pronunciado el 24 de abril en Bilbao, por el gran orador jaimista don Juan Vazquez de Mella. Otras veces ha reproducido ya las brillantes piezas oratorias de éste y de don Antonio Maura.

No podemos menos de aplaudir esta conducta de «El Imparcial». Nada mejor se puede presentar a los lectores aquí, donde estamos ya aburridos de leer cables y noticias inverosímiles, y donde con tanta vaciedad y poca delicadeza se juzga la línea de conducta que hasta ahora ha logrado mantener la Madre Patria. Es necesario escuchar de cuando en cuando la autorizada palabra de estos grandes tribunos y eximios políticos, aquí que con tanta facilidad gritamos contra la neutralidad, mareados por la algazara de periodistas venales y amilanados ante la mirada de rapina del águila del Norte.

La fiesta de San Antonio se celebró este año en Curridabat con inusitado esplendor.

La misa cantada estuvo muy concurrida. En ella cantó las glorias del Santo Patrono, en una magnífica pieza oratoria, el R. P. Fr. Angel Alvarez O. P. La orquesta estuvo bajo la hábil dirección del Maestro Gutierrez.

La distinguida señora doña Zelmitra de Cappella comprobó una vez más la merecida fama de sus dotes de artista y de su voz incomparable, y hacemos constar nuestro agradecimiento por habernos acompañado no sólo la víspera y el día de la fiesta, sino también durante los tres días siguientes de las cuarenta horas.

Es de notar el mucho orden que hubo en la procesión, la bendición de animales y demás objetos y felicitamos por ello a todos los vecinos que con la mayor buena voluntad ayudaron al señor Cura en la preparación y buen éxito de las fiestas patronales.

DINERO RECIBIDO:— De Sarchi, Concepción de Naranjo, S. Pablo de Heredia, Cartago, Cañas, Escasú, Poás, Montes de Oca, Heredia, Sta. Cruz de Cartago, Curridabat, Tierra Blanca, S. Juan de Naranjo, Naranjo, San Antonio, Zarceró (particular), Heredia, Sto. Domingo, S. Rafael, Puriscal, Acosta, Alajuela, Mercedes, Paraiso.

A última hora

### Nota de duelo

A última hora, y estando nuestro Semanario ya en prensa, hemos recibido la infausta noticia del fallecimiento de nuestro distinguido amigo don Saturnino Meléndez, vice-Presidente del Centro Católico, por lo cual no podemos dar en este número más que la noticia de su muerte, enviándoles a sus afligidos deudos el más sentido pésame y resignación cristiana.

En señal de duelo por el fallecimiento de nuestro llorado amigo, se posterga la fiesta con que el Centro celebrará su segundo aniversario; en el próximo número avisaremos definitivamente qué día se hará